李白詩の解釋の可能性

――李白「望廬山瀑布二首」 其二を例として ――

宮下聖俊

李白詩の解釋の可能性

――李白「望廬山瀑布二首」其二を例として

宮

下

聖

俊

はじめに

詳細な論證を試みている。
文郎氏は早くも昭和二十年前後に、その實踐として王昌齢の詩を例にできる部分があるのではないか。そのような問題意識のもと、吉川幸中國古典詩の持つ「妙處」いわゆる味わいは、もっと論理的に説明

はれる。

吉川氏は、王昌齢詩の「暗示含蓄」を成立させるものとして、そこ吉川氏は、王昌齢詩の「暗示含蓄」を成立させるものとして、そこを

東の追跡にたへるだけの緊密さをもってゐる。…(中略)…王氏理の追跡にたへるだけの緊密さをもってゐる。…(中略)…王氏理の追跡にたへるだけの緊密さをもってゐる。…(中略)…王氏の詩のかうした傾向は、作者自身に於いても自覺された價値であったかと考へる。作者は、自らの言葉が論理の追跡を受けることを豫期し、且つその追跡に堪へ得ることを自負し、且つその自負を豫期し、且つその追跡に堪へ得ることを自負し、且つその自負を務期し、王昌齢詩の「暗示含蓄」を成立させるものとして、そこ

く中國の詩の成立する過程として、常に存在する段階のやうに思…(中略)…さうしてそれは、ひとり王昌齢ばかりでなく、ひろにのみ賴らずに、論理による驗算を、加へてゐたやうに思はれる。

は見のがされ易い」とも指摘する。な面」は「その文學にも有力に顯現」しており、また「わが國人から續けて吉川氏は、中國の文化の性質のうち、こうした「甚しく主智的

ではないか。少なくとも吉川氏の言う「論理の追跡」が爲されるべき詩が、有名な作品にも含まれているのではないか。少なくとも吉川氏の言う「論理の追跡」が爲されるべき詩はないか。少なくとも吉川氏の言う「論理の追跡」が爲されるべき時にないか。少なくとも吉川氏の言う「論理の追跡」が爲されるべき時はないか。少なくとも吉川氏の言う「論理の追跡」が爲されるべき時はないか。少なくとも吉川氏の言う「論理の追跡」が爲されるべき詩はないか。少なくとも吉川氏の言う「論理の追跡」が爲されるべき詩が、有名な作品にも含まれているのではないか。

筆者は、吉川氏にも導かれたこのような問題意識のもと、中國古典

んでも汲みきれぬほどの味わいを、もう一歩踏み込んで論理的に追跡(例えば「放恣な直觀」を多分に含んでいそうな李白の詩が持つ、汲詩の持つ味わいを、もっと論理的に分析したいと考えている。

一問題提起

する餘地もまだありそうである。

まないところであろう。表現されている、ということも、この詩の古今の讀者が誰も異論を挟ことに異論は少ないであろう。また、この詩は廬山の瀑布の雄大さがの一つに「廬山の瀑布を望む二首(「望廬山瀑布二首」)」 其二を含めるの一つに「廬山の瀑布を望む二首(「望廬山瀑布二首」)」 其二を含める

ごされているかも知れない。うである。凝縮された絶句の言葉が、一面的な意味で受け取られ見過らである。凝縮された絶句の言葉が、一面的な意味で受け取られ見過という點については、筆者の見たところ檢討の餘地が殘されているのか、ところが、その雄大さがどのように工夫され表現されているのか、

首)」(郁氏『校注』二六三一頁)の特に有名な「其二」である。 では當該詩全體を見よう。「廬山の瀑布を望む二首(望廬山瀑布二

1 日照香爐生紫煙、 日 香爐を照らし 紫煙 生じ、

遙かに瀑布を看れば長川を挂く。

3 飛流直下三千尺、

疑ふらくは是れ 银可の九飛流 直下 三千尺、

4 疑是銀河落九天。

疑ふらくは是れ 銀河の九天より落つる

する先行研究を概觀すれば、概ね次の三點に整理できる。廬山の瀑布の雄大さがどのように工夫され表現されているのか言及この詩を例として、李白詩の解釋の可能性を探りたい。

かと。

立てて表現している。
り、起句で「香爐峰」の靄を「香爐」から立ち上る「煙」に見り、起句で「香爐峰」の靄を「香爐」から立ち上る「煙」に見

②「川」や「銀河」といった水平方向のものを、垂直方向の運動

行って眞下から見上げる視點から描かれている。 ③前半二句は遠くから眺める視點から、後半二句は瀧に近づいて

疾走感や壓倒感が生み出されている、とする論者もいる。することである。また「②」や「③」に言及して、これによって瀧の「①」の「見立て」については、この詩を紹介する多くの論者が言及

を加えていきたい。

まずは起句、次に承句、そして最後に詩全體の構造へと順次檢討り、「②」「③」は主に承句以降に關わる問題である。これらを踏まえり、「②」「③」は主に承句以降に關わる問題である。このうち、「①」は主に起句に關わる問題であが本論の目的である。このうち、「①」は主に起句に關わる問題である。しかし微妙に見方を異にする。そしてその異なるところを論理的に分析すること見方を異にする。しかし微妙に

二 起句 幻想を呼び込む「紫煙」

これらに關する論證をすでに二本の別稿において行っている。以下、から立ち上るものとして「紫煙」が使われているからである。筆者は上の「香爐」としても用いられていると考えられないだろうか。上の「香爐」としても用いられていると考えられないだろうか。そこ上の「香爐」は香爐峰だけを意味しているのだろうか。たしかに起句の「香爐」は香爐峰だけを意味しているのだろうか。たしかに

順を追って述べていきたい。

新しい解釋のために―」である。概略は次の通り。という名に對する從來の解釋の檢討―李白「望廬山瀑布二首」其二のじていることについてとその原因とを論證したのが別稿「「香爐峰」に李白の文學的な工夫があるということについては、筆者も異論が無にかられる、そこに「香爐」と關わりのある「紫煙」を配置したところ談み込み、そこに「香爐」と關わりのある「紫煙」を配置したところ

近年、この「見立て」は次のように理解されているようである。(6)

- がかかっていてまるで香爐のようである。・香爐峰は本來は香爐と形しか似ていないが、いまはたまたま靄
- でとして表現しよう。て、本物の香爐のように峰から煙が立ち上っているという見立て、本物の香爐のように峰から煙が立ち上っているという見立い。

そして、これが李白の文學的な工夫である、と。

立てとは言えないのである。
しかし筆者は、『文選』李善注に引かれた「(慧) 遠法師 『廬山記』」
しかし筆者は、『文選』李善注に引かれた「(意) 遠法師 『廬山記』」
しかし筆者は、『文選』李善注に引かれた「(意) 遠法師 『廬山記』」
しかし筆者は、『文選』李善注に引かれた「(意) 遠法師 『廬山記』」

の當該詩をどう理解すべきかについて述べていきたい。して檢證するに留まったが、本論ではその先について、すなわち李白の關係がいかに取り違えられるようになったか、諸注などを比較檢討別稿では、何と何がいかなる關係で「見立て」が成立し、やがてそ

解釋」のために―」である。概略は次の通り。を呼び込む李白の「紫煙」―李白「望廬山瀑布二首」其二の「新たなを呼び込む李白の「紫煙」―李白「望廬山瀑布二首」其二の「新たな「白雲」との差異をもとに論證したのがもう一本の別稿「幻想的世界その準備として、李白詩における「紫煙」のもつ機能について、

立てていると筆者は考える。ついただの「煙」ではなく「紫煙」を用いることで、獨自の表現に仕識の範圍であった。しかし李白はこの詩で、その常識の枠に則りつ本來「香爐峰」とともに「煙」を用いることは、李白在世當時の常

る言葉であり、この詩でもその機能を存分に活用していると考えられなぜそう考えられるのか。李白にとって「紫煙」は特別に機能し得

るからである。

なく、何故か「紫煙」を用いている。 こそが似合うと言える。ところが李白はこの詩で、「白雲」ではである。そして隱者や仙人と緣の深い詩語と言えば、本來は「白雲」である。そして隱者や仙人と緣の深い詩語と言えば、本來は「白雲」は、周知のごとく名前の由來からしても隱者や仙人と關わりの深い地は、周知のごとく名前の由來からしても隱者や仙人と關わりの深い地は、周知のごとく名前の由來からしても隱者や仙人と關わりの深い地は、「一種」という。

譯ではないことになる。
も、どちらも同じく「仄平」であり、平仄の違いから使い分けている都合をひとまず措くとして、『廣韻』によれば「白雲」も「紫煙」なぜただの「煙」でも「白雲」でもなく、「紫煙」なのか。脚韻の

まう。李白はこの足かせとも言える條件を、「紫煙」を用いることでしかしただの「煙」では、常識の範圍にとどまった表現に收まってし「天」字と第一句末の「煙」字は基本的には押韻する都合もあろう。もちろん、この詩が七言絕句である以上、偶數句末の「川」字・

獨自の表現へと轉換しているのではないか。

要はない「白雲」と「紫煙」とを李白は詩中で使い分けている。 結論から述べれば、李白が「白雲」を詠み込む場面では、現實的 先述した通り、 、押韻の都合さえなければ、 平仄からは使い分ける必

こと)が起こした不思議なことがさも當然のようにふと現れ出るとい れる世界觀の中に、 寫實的な世界觀が構成される。反對に、一見現實と地續きと感じら む機能を「紫煙」が果たしていると言える。 を用いる。常識の支配する現實的世界の側に幻想的世界を呼び込 虚構性・幻想性に富んだ世界觀を構成する際には、李白は「紫 神秘性を漂わせる道士(や仙人・仙界と關係のある

相手であり、生涯を通して親密に交流し詩の應酬も多い(ユ) ゚」を授かった道士で、李白が「神仙の交わりを結んだ(結神仙交)」 例えば「紫煙」は、「元丹丘の歌(元丹丘歌)」(郁氏『校注』八一六 で次のように用いられている。「元丹丘」は「胡紫陽」から「道

1 元丹丘、2 愛神仙 元丹丘、神仙を愛す。

朝に潁川の淸流を飮み、

3

4 暮還嵩岑之紫煙。

4

5 三十六峰長周旋。

6 長周旋、7 躡星虹

長く周旋し、

星虹を躡む。

三十六峰 長く周旋す。 暮れには嵩岑の紫煙に還る。

8 身騎飛龍耳生風、

9 10 我知爾遊心無窮 横河跨海與天通

河を横ぎり海を跨ぎ天と通ず。 我知る爾が遊心窮まり無きことを。 身 飛龍に騎り 耳 風を生じ

ある「嵩山の高い峰(嵩岑)」に「紫煙」が漂うなか還っていく、 「暮れには嵩岑の紫煙に還る . う。 その後「三十六」もの峰々をぐるぐると巡っているうちに星 (4 暮還嵩岑之紫煙)」と、道教の聖地で

٤

れの度合いを増した行動をしていく。 横河跨海與天通」)と、「元丹丘」が現實的世界の中で、 がら黄河を横ぎり海をまたいで天にまで到る(「8 身騎飛龍耳生風、9 や虹を踏みながら進んで行くようになり(「5 三十六峰長周旋。 7 躡星虹」)、 ついには空を飛ぶ龍に跨がり風のうなりを耳にしな 徐々に現實離 6 長周

を構成しているのである。に李白は「紫煙」を漂わせ、 いると言えよう。その幻想の始まりである「嵩山の高い峰(嵩岑)」 ように、現實的世界の側に幻想的世界が現れ出ているように表現して 喩的に表現する、という態度で表現しているのではない。さも當然の 白はこの詩において、現實には起こり得ないということをふまえて比 言うまでもなく、こうしたことは現實には起こり得ない。 詩全體の虚構性・幻想性に富んだ世界觀 しかし李

答ふ (答杜秀才五松山見贈)」 これに對して「白雲」は、 の五句で次のように用いられている。 (凡四十一句・郁氏『校注』二三七〇頁)の結 例えば「杜秀才の五松山にて贈らるるに

36 袖拂白雲開素琴、37 一時相逢樂在今、

一時相逢ふ 樂しみ 今に在り、

彈爲三峽流泉音

從茲一別武陵去

去後桃花春水深。

袖は白雲を拂って素琴を開く、 彈じて三峽流泉の音を爲す。

去りて後 桃花 春水 深し。 茲れより一たび別れて 武陵に去れば

桃の花びら浮かぶ春の流れは深く、 う。 りのない琴を取り出し、 時には)漂う白雲を袖で拂い(和してくれる人を慾していたわたしは)飾 あなたと逢う樂しみは今このひとときにあるから、(お目にかかった /お別れして例の武陵(の桃源郷)へとわたしが去ってしまえば、 かの阮咸が三峽流泉と名づけた曲を彈じよ あとを追いかけてこようとしても

李白詩の解釋の可能性

かなわぬこととなってしまいますから。」

「白雲」なのである。

の「見立て」は次のように理解されるべきであろう。以上の別稿二本の結論を踏まえれば、起句の「香爐」と「香爐峰」と漂わせることもあったと考えてよいであろう、と結論づけた。というできらを詠み込むべきかを分けている。李白が詩に幻想を呼び雲」のどちらを詠み込むべきかを分けている。李白が詩に幻想を呼び雲」のどちらを詠み込むべきかを分けている。李白が詩に幻想を呼び雲」のどちらを詠み込むべきかを分けている。李白が詩に幻想を呼び

界に幻想的世界を持ち込む效果を持った「紫煙」をこの場面にさりげきない。 とで、文字通り山のような大と、机上に置けるような小ら立ち上るものとして「紫煙」は自然なものである。机上の香爐から立ち上るものとしては自然な「紫煙」が立ち上る、という場面としたが、可じ重ねてきれている。であり、起句「日照香爐生紫煙」における「香爐」は實際に香を焚ぐ香爐があることで、文字通り山のような大と、机上に置けるような小ら立ち上るものとして「紫煙」は自然なものである。机上の香爐から立ち上るものとして「紫煙」は自然なものである、香爐峰の名前の古來である靄としても自然である、と同時に、李白にとって現實的世界を持ち込む效果を持った「紫煙」をこの場面にさりげまである。種峰の名前の上來である靄としても自然である、香爐(峰)と、實際に香を焚く「香爐」という言葉は、廬山の一峰である「香爐峰」と、實趣句の「香爐」という言葉は、廬山の一峰である「香爐峰」と、實

 に檢討を加えた後に言及する。

れていることには、注意を向けておいて良い。この點については承句

そして、特別に機能し得る「紫煙」がこの起句でさりげなく用いら

ここでは「遙看」の「看」字について檢討しておきたい。その動作けたかのようだ」と解釋すべき箇所だと、筆者は判斷する。いるだけであり、どちらにせよ「(瀧の樣が) 大きな川を絕壁に引っかいう異同がある。語構成はまったく同じで「長」が「前」に變わっていう異同がある。語構成はまったく同じで「長」が「前」に變わっている質に遙看瀑布挂長川」は、版本により「挂長川」と「挂前川」と

臺無しにしてしまう、ということである。 が詩的主體の意識的な動作か否かがポイントになるからである。 が詩的主體が意志を持って見ようとして見るのか、意圖せず目にするのか、この違いが詩の「妙處」に關わるという議論が蘇軾によって爲ある晁補之の敷衍をもとにその要旨を逐えば、「見」なら無意識に南ある晁補之の敷衍をもとにその要旨を逐えば、「見」なら無意識に南ある晁補之の敷衍をもとにその要旨を逐えば、「見」なら無意識に南ある晁補之の敷衍をもとにその要旨を逐えば、「見」なら無意識によって爲のか、意圖せず目にするが詩的主體の意識的な動作か否かがポイントになるからである。

この議論も踏まえ、門脇廣文氏は論文「李白〈靜夜思〉小考―その

ある」と結論づける。 く見る」動作では無く「『見ようと意識して見る』ことを表す言葉で に視覺によって捕らえてしまう」というような「見ようという氣も無 詩的構成の檢討を中心にして一, において、「見」字と比較しつつ、 「靜夜思」の第1句「牀前看月光」の「看」字を「無意識のうち

生じないようである。 討する して見る」という、詩的主體の意識的な動作であると判斷して矛盾は 「遙看」の「看」字の用例についても、どれも「見ようと意識 當然李白の他の詩にも當てはまろう。事實これから檢

首」其二以外に四例ある。 かを遠くからじっと見つめているうちに、それが非現實的な別のもの に見えてくる、という機能である。「遙看」の用例は「望廬山瀑布二 では「遙看」という表現に李白が込める機能とは何か。それは、 何

例えば「襄陽の歌(襄陽歌)」(凡三十四句・郁氏『校注』七六四頁)の 14句には次のようにある。

遙看漢水鴨頭綠、

此江若變作春酒、 恰似葡萄初醱醅。 をなかい 葡萄の初めて醱醅するに。をなかい看る 漢水の鴨頭緑、 此の江若し變じて春酒と作らば、

壘麴便築糟丘臺。 **壘麴** 便ち築かん糟丘臺 13

重ねてすぐさま酒糟の高臺を築きたい。 のようだ。13 この漢江の水がもし春の酒となるのなら、 の水をたたえ、12 まるでたった今、 遠くからじっと見つめていると、漢水は、鴨の頭のような濃い綠 漉さずに二度も醸された葡萄酒 14 麴を積み

松浦友久氏は、この詩を「襄陽 (…中略…) に關する歴史や風景・ 李白自身の一人稱的な視點から歌って感慨を述べた,歌行

> かは問題ではない。 なる。しかしこの場合、實際に詩人が目の前で風景を見つめたかどう 景、ここでは特に、緑色をした「漢江」の水を詠み込んでいることに 詩。」(松浦友久氏一九九七年)という。實際に存在する「襄陽」の風

設定して、「遠くからじっと緑色をした漢江の水を見つめているうち目しておきたいのである。その手法とは、遠くから見つめる視點を メージを得た李白が、表現として詩に詠み込むときに取った手法に注 に、それが綠の濃い葡萄酒に見えてきた」という形をとっていること、 ただ、「漢江」の水をまるごと綠の濃い葡萄酒に見立てるというイ

り得ない風景に誇張して詩に詠み込む時に、この形であれば表現とし て成立すると考えたはずである。 少なくとも李白は、實際に存在する「襄陽」の風景を、 實際にはあ である。

山 から、「從祖」すなわち祖父の兄弟である濟南太守李某に伴われて鵲 第三首(凡四句・郁氏『校注』二四五九頁)には次のようにある。題名 南の太守に陪し 鵲山湖に泛ぶ三首(陪從祖濟南太守泛鵲山湖三首)」の 李白の中ではこれが表現の一つの型となっている。例えば 湖に浮かんで作った詩、ということになる。

1 水入北湖去 水は北湖に入りて去り、

3 遙看鵲山轉、

遙かに看る鵲山の轉ずるを、舟は南浦より回る。

卻似送人來。 卻て人を送つて來るに似たり。

きを變えた北岸の鵲山を遠くから見つめていると、4 われわれを見れわれの舟は湖の南の水面からぐるりと回りこんだ。3 くるりと向 ひとすじの流水がこの北湖とも呼ばれる鵲山湖に流れ込み、 2 わ

李白詩の解釋の可能性

送るためにやって來るかのようにみえる。

いう表現の仕方をする、と考えることと矛盾は生じない。いう表現の仕方をする、と、そのものが何か別のものに見えてくるとの仕方とは言えないかも知れない。しかし、李白は「遠くからじっとの仕方とは言えないかも知れない。 擬人法であり、あるいは特別な表現際、やはり李白は、遠くからじっと見つめていると違うかたちに見え際には動かない山を、動きがあるように擬人化している。その現實には動かない山を、動きがあるように擬人化している。その

この詩を作って永王を頌した、というものである。 撃を聞き幕下に招き、李白も志を遂げる爲にそれに應じた、その際にまだ謀反の姿勢を示さず賊を討つ爲に行動していた時期に、李白の名も、祁氏『校注』九三八頁)には次のようにある。この詩は、永王璘が次に「永王東巡の歌 十一首(永王東巡歌 十一首)」の第三首(凡四

2 雲旗獵獵過尋陽。 雲旗 獵獵として 尋陽を過ぐ。 1 雷鼓嘈嘈喧武昌、 雷鼓 嘈嘈として 武昌に喧しく、

秋毫不犯三吳悅、 秋毫犯さず 三吳悅ぶ、

3

4 春日遙看五色光。 春日 遙かに看る五色の光。

注」には次のようにある。となろう。この「五色光」について、「王琦と五色の光を見ている」となろう。この「五色光」について、「王琦結句は、表面的に言葉を逐えば「春の陽射しの中で、遠くからじっ

があるのを遠くからのぞみ見た」とある。 がない」とある。『南史』王僧辯傳に「賊は官軍の上に五色の雲がない」とある。『南史』王僧辯傳に「賊は官軍の上に五色の雲黒色)がすべて揃っていて、天まで屆いていれば、これは天が應黒色」だ「軍の上に氣が立ちのぼり、その氣に五色(青・黄・赤・白・『越絕書』に「軍の上に氣が立ちのぼり、その氣に五色(青・黄・赤・白・

つまり、「五色光」が軍の上に立ちのぼっているのが見えるというこ

ば、この「第三首」全體の文脈が次のように見えてくる。ることを示していることになる、ということである。それを踏まえれとは、その軍が天に味方されていて、向かうところ敵なしの狀態であ

永王璘の軍は太鼓の音や熊を描いた旗をなびかせて、武昌・潯陽を永王璘の軍は太鼓の音や熊を描いた旗をなびかせて、武昌・潯陽を迎える態勢となった、ということになる。そのような名實ともに勢を迎える態勢となった、ということになる。そのような名實ともに勢を迎える態勢となった、ということになる。そのような名實ともに勢を迎える態勢となった、ということになる。そのような名實ともに勢る、というのである。

と、典故も踏まえて表現したのである。
少なくとも李白は、遠くからじっと見つめているうちにそう見えた

見たい。李白の「姪」である「良」が妓女二人をつれて會稽へ出かけり(送姪良攜二妓赴會稽戲有此贈)」(凡四句・郁氏『校注』二〇三一頁)を最後に「姪 良が二妓を攜へて會稽に赴くを送り、戲れに此の贈あ

るのに際して、送別のため戲れに送った詩である。

1 攜妓東山去、 妖を攜へて東山に去れば、

3 遙看若桃李、 遙かに看れば桃李の若く、 2 春光半道催。 春光 半道にして催す。

4 雙入鏡中開。 雙つながら鏡中に入りて開く。

候となるだろう。3 お前のつれている妓女を遠くから見つめているて會稽へと旅行く。2 その道中では、春の光が次第に增して善い時1 その昔、謝安が東山に赴いたのと同じように、お前は妓女をつれ

李白詩の解釋の可能性

の閒で、なおいっそう映えて美しい花と見えることだろう。の二人が、王羲之に鏡中を行くがごとしと稱えられたこの邊りの山水と、その春の陽光の中でまるで華やかな桃李のようにみえる。4 そ

と詠んだことを踏まえるのである。と詠んだことを踏まえるのである。と詠んだことを踏まえるのである。とふ美しい姿を「桃李の若し」を踏まえ、「鏡中に入」る所であること。美しい姿を「桃李の若し」を踏まえ、「鏡中に入」る所であること。美しい姿を「桃李の若し」を踏まえ、「鏡中に入」る所であること。美しい姿を「桃李の若し」を踏まえ、「鏡中に入」る所であること。美しい姿を「桃李」に喩えるのは曹植の「雜詩六首」は會稽山の東の山で、若き日の謝安が妓女をつれて隱れ住んだ場山」は會稽山の東の山で、若き日の謝安が妓女をつれて隱れ住んだ場は、温前にはいくつかの典故がある。まず「東「王琦注」に依れば、この詩にはいくつかの典故がある。まず「東

を變化するのである。 と變化するのである。 と變化するのである。 と變化するのである。。 と變化するのである。。

見えてきたという表現手法をとると考えられる。「遙かに看る」ことに、「遠くからじっと見つめている(遙看)」とそのものが別のものに際に存在する光景を實際にはあり得ない光景として詩に詠み込む際以上、李白による「遙看」の用例に檢討を加えてきた。李白は、實

く)」にも當てはまろう。 瀑布二首」其二の承句「遙看瀑布挂長川(遙かに瀑布を看れば 長川を挂で、實際にはあり得ない光景を詩に呼び込むのである。當然「望廬山

ことになる。掛けたかのように見えてきた」と、非現實的な光景として表現されためているうちに、それが「挂長川」すなわち「大きな川を絕壁に引っとの機能から翻って考えてみれば、遠くから「瀑布」をじっと見つ

けには止まらないと考えるべきであろう。 でいただきたい。「紫煙」は幻想的な世界觀を形作る機能を持っていていただきたい。「紫煙」は幻想的な世界觀を形作る機能を持っていただきたい。「紫煙」は幻想的な世界觀を形作る機能を思い出し続當な表現として受け止めるべきだという考え方もあるかも知れな穏當な表現として受け止めるべきだという考え方もあるかも知れな

二句を引けば次の通り。あり、その承句の頭に「遙看」が用いられている。ここで改めて當該あり、その承句の頭に「遙看」が用いられている。ここで改めて當該起句の最後に配置されたその「紫煙」に引き出されるように承句が

日照香爐生紫煙、遙看瀑布挂長川。

も、この位置にはふさわしいと考えられよう。されるイメージが配置されるべき箇所である。「挂長川」という表現されるイメージが配置されるべき箇所である。「挂長川」とに引き出て証長川」の詩中での位置は、これら「紫煙」と「遙看」とに引き出

を實現するために李白は言葉をこうして緊密につらねたのだと考えら捉え方に同意するものである。ただ、そのような運動方向の置き換えそのことで疾走感や壓倒感を生む、というものであった。筆者もこの「②」は、「川」などの水平方向のものを垂直方向の運動に置き換え、先に示したように、先行研究で言及されるこの詩の工夫のうち

れることが、より重要だと筆者は考える。

考えられる。 を加えてから言及したい。 この運動方向の置き換えには、次の轉句も重要な働きをしていると それは、次に詩全體の構造と視點の變化の問題とに檢討

全體の構造 視點の變化の問題

ように變わるのか、という問題が關係してくる。 れるこの詩の工夫のうち、「③」の、詩の前半と後半とで視點がどの 句の最後までだと考える。實はここに、 たしかに、轉句・結句は先行研究でも指摘されるように (注(4)參 さて、 起句の「紫煙」はどこまで影響を及ぼすのか。筆者は當然結 先に示した先行研究で言及さ

頁)の構成が影響を與えているとも考えられる。「其一」の全體は次 布を望む二首(望廬山瀑布二首)」其一(七言古詩・郁氏『校注』二六二七 それに對して、起句・承句は明らかに遠くからの視點で詠まれている。 照)、瀧を眞下から見上げる視點で詠んでいると考えるべきであろう。 通り。傍線部に注目したい。 あるいは、視點が切り替わるというこの見方には、實は「廬山の瀑

西登香爐峰、 西のかた香爐峰に登り、

2 南見瀑布水

南のかた瀑布の水を見る

流れを挂く 三百丈、

3

挂流三百丈

欻如飛電來 噴壑數十里 壑に噴く 數十里。 歘として飛電の來たるが如く、

べき事になろう。

5

4

6

隱として白虹の起つが若し。

半灑雲天裏 初驚河漢落 隱若白虹起

8

半ば雲天の裏に灑ぐかと。 初めは驚く 河漢落ちて、

> 空中亂深射 江月照還空 仰觀勢轉雄 左右洗青壁 海風吹不斷 壯哉造化功 左右 青壁を洗ふ。 空中 亂れて潨射し、 江月 照らすも還た空し。 壯なる哉 造化の功 仰ぎ觀れば 勢ひ轉た雄なり、 吹き斷たず、

而我遊名山 飛珠散輕霞 流沫沸穹石 而して我 名山に遊び、 流沫 穹石に沸く。 飛珠輕霞を散じ、

無論漱瓊液 對之心益閑 論ずる無かれ 瓊液に漱ぐを、 之に對して心 益々閑なり。

且諧宿所好 且得洗塵顏

且つ諧ふ宿り好む所に、 且つ得たり塵顔を洗ふを。

ならば、「其二」においても、こうした視點の切り替えがあると見る 現れる。もし「其一」をそのまま壓縮したものが「其二」だと考える り、そこから南方に位置する「瀑布の水」を見る。その後、 仰觀 一」では、遠くから眺める視點と、下から見上げる視點とが明らかに たしかに、詩的主體は冒頭二句で、まず西に位置する香爐峰に登 下から見上げた瀧のすがたが重ねられていく。このように「其 (仰ぎ觀る)」すなわち瀧を真下から見上げる視點へと變わって 永願辭人閒 永く願ふ 人間を辭するを。 第九句

ずである。その意味からだけでも、「其二」を自律的な表現を有した 「其二」とでは、言うまでもなく自ずから表現の仕方に差異があるは しかし五言古詩(凡二十二句)である「其一」と、 七言絶句である

別個の作品として見ることも可能であろう。

二」の解釋が拘束される必要はなくなる。位置しているのである。なおさら、「其一」の視點の切り替えに「其八句に、すなわち、第九句「仰觀(仰ぎ觀る)」という視點の登場前にる「河漢(銀河)」が落ちてきたかのようだ、という旨の表現は第七・また、そもそも「其一」においても、「其二」と共通する發想であまた、そもそも「其一」においても、「其二」と共通する發想であ

「其二」であるかのようである。「西にある香爐峰に前まで」で次のように詠まれていることである。「西にある香爐峰に登ってみたら、南にある瀧が目に入って、「…中略…」初めは驚いた、登ってみたら、南にある瀧が目に入って、「…中略…」初めは驚いた、前まで)で次のように詠まれていることである。「西にある香爐峰に前まで)で次のように詠まれていることである。「西にある香爐峰に前まで)であるかのようである。

と昇華したはずである。 と昇華したはずである。 「其二」では七言絶句に見合った、より凝縮した效果的な表現へる。「其二」では七言絶句に見合った、より凝縮した效果的な表現にするを「河漢(銀河)」が落ちてきたかのようだ、という旨の表現にするは確實には知りようが無い。しかしどちらが先に發想され、詠まれたかもちろん「其一」と「其二」のどちらが先に發想され、詠まれたか

二」では「看」字が用いられていることである。異とは「其一」では瀧を見るという行爲に「見」字が用いられ、「其そうした意識が働いた可能性があると筆者は考える。注目すべき差少なくとも「其一」と「其二」とで注目すべき差異がある以上は、

いるからには、「其一」の主體は、瀧を「見」すなわち目に入ったとこの「見ようという氣も無く見る」意を表す「見」字が用いられて

現が爲されているのである。七・八句で「河漢(銀河)」が落ちてきたのかと驚いたという旨の表いう姿勢で目にしたことになる。そしてその視點・姿勢のまま、第

現だとも言えよう。

現だとも言えよう。

現だとも言えよう。。

の描寫が重ねられていく。句數の制限がゆるやかな古詩ならではの表を仰ぎ見る位置へと視點を移動してから、下から見上げた瀧のすがたを抑ぎ見る位置へと視點を移動してから、下から見上げた瀧のすがたを抑ぎ見る位置へと視點を移動してから、下から見上げた瀧のすがたを抑ぎ見る位置へと視點を移動してから、下から見上げた瀧のすがたとにあるものを上、「其一」の詩的主體は、「驚」くとは言いつつも遠くにあるものを見がある以

は、特別な構造をつくり得る言葉であった。見つめていることになる。上述したように、李白詩において「遙看」りのる」という表現が使われている。「其二」の主體は瀧を意識的に、い、

全體を次の形で引いておきたい。 ここで、言葉と言葉とのつながりに注目するために、改めて當該詩

メージを引きずったままイメージされることになる。大きな川の勢いのある流れを表している、あるいは少なくともそのイ「飛流」すなわち飛ぶような流れは、當然その絕壁に引っかけられたジである「袿長川」が配置されている。次の轉句の頭に配置された光に述べたとおり、承句の最後には「遙看」に引き出されたイメー

は、その勢いのある流れは、當然弧を描き落下していよう。「飛流」本來は水平方向に流れるものである大きな川の流れであるからに

部分の流れがより意識されていると考えられる。直前に水平方向の流 完了する。 配置されている。ここまできて、 强調するように、 っすぐ真下に流れ落ちるさまがより鮮明にイメージされよう。それを れが意識される「飛流」とあるからこそ、 ならず垂直方向の運動を表しているからには、 のすぐ後に配置されている「直下(まっすぐ真下に流れ落ちる)」が、 になっていると筆者は考える。 少なくとも、そのように考えられるような言葉のつらなり すなわち水平方向の運動をいまだ少なからず保っている その落差を表す「三千尺」という言葉がその直後に 承句で兆した運動方向の置き換えが 直後の「直下」すなわちま あるいは「飛流」はそ 他

ジが、このように轉句でより膨らまされているからには、上述の「遙 る。そのはたらきは、轉句を超えて結句の終わりまで及ぶ。 である。 看」の機能が承句の中に限定してはたらいていると考えることは困難 もともと承句において「遙看」に引き出された「挂長川」のイメー むしろその機能によって轉句は支えられていると考えられ

ていることになる。

螺旋階段を上るようにさらにあり得ない光景へ、 その「河 メージへと擴大されるという構造をしている、 度繰り返されている、 るが言及されている。ただし、筆者はさらに、承句と轉句とによって えがあるということ自體は、川合康三氏によってすでに簡單にではあ る。これは垂直方向の運動に他ならない。ここにも運動方向の置き換 け取れば 度完成された水平から垂直への運動方向の置き換えが結句の中で再 結句の 「銀河(天の川)」は、天にあるものだとは言え、文字通り受 「河」である以上水平方向の運動を持っていることになる。 が「落九天」すなわち天の一番高いところから落ちてく しかしそれは單なる繰り返しではなく、いわば ということを付け加え はるかに大規模なイ

ておきたい

るが、結句においてさらにあり得ない光景に、驚きとともに置き換えにはあり得ないものになっている光景を、もちろん比喩としてではあ メージとを結びつけている。 る種の感情=『驚き』を表現するもの」として機能する。 しかねないような類似性があり、 門脇廣文氏に依れば「或るものと別の或るものの閒に『錯覺』を起こ く部分が比喩であることを意味する。ただし特に李白詩においては、 いる。この言葉は、 この言葉を結節點に配置し、 結句の頭には「疑ふらくは是れ もちろん本當に疑っているのでは無く、それに續 もともと承・轉句で增幅されすでに實際 李白は承・轉句のイメージと結句 そのことに對する『詩的主體』のあ (疑是)」という言葉が配置されて

じっと見つめている。そのうちに、その瀧の流れは大きな川を絶壁にあろう。ただし、同じく見るという行爲でも、「其二」では遠くから らくは是れ」と、まるで「銀河(天の川)」が天の一番高いところから 「三千尺」もはるかに落ちかかるように見えてきて、ついには「疑ふ 引っ掛けたかのように見えてきた。そして、その流れが眞下に急に 「其二」でも、「其一」と同じように、まずは遠くから瀧を見たので 最後に「其二」の全體の文脈を逐えば、次のように理解できよう。

まで至っている、と考えるべきではないだろうか。 次第に近づいてきて、 ついには上から壓迫してくるかのような幻視に

あまりに荒唐無稽な解釋だろうか。 しかしこの詩には、 上述したよ

が立ち込めるなか、じっと見つめる先に廬山の瀑布は流れ落ちて が巧妙に漂わされている。その

うに幻想を可能にする「紫煙」

いるのである

が見えてくるのである。 規模という壓倒的スケールであちらから落ちかかってくる瀑布の幻想ら「遙か遠くからじっと見つめ續けている」詩的主體の上に、宇宙的 後半とで截然と視點が切り替わるのでは無い。「紫煙」に包まれなが の氣宇壯大な幻想的世界が成立する。 このように起・承句が巧妙に仕立てられているからこそ、それ以後 見つめているうちにもっとずっと大きくなっていく。詩の前半と 本來的に大きなものである瀑布

らなりによって喚起させられる幻想だからこそ、 のである。その雄大さを表現するために、この詩は以上述べ來たった ような構造に仕立てられていると筆者は考える。 この詩は、 ルの瀧がそこに立ち現れてくるのだと筆者は考える。 改めて言うまでもなく廬山の瀑布の雄大さを表現したも 無限に壓倒的なスケ その周到な言葉のつ

終わりに

例として、 炙したこの作品にも、 あるいは、過度な穿鑿に見えるかも知れない。しかし、人口に膾 論では「廬山の瀑布を望む二首(望廬山瀑布二首)」の「其二」を 李白詩の解釋の可能性を探った。この詩だけを例とすれ まだ可能性はあったと筆者は考える。

骨頂とも言える絕句を例として檢討を加えたが、たとえば樂府詩にお ?の解釋の可能性を今後も探っていきたい。本論ではまずは李白の眞 の李白詩をも檢討していくことで、李白詩の、ひいては中國古典 また別の面が見えてくるかも知れないと考えている

- 1 吉川幸次郎「王昌齡詩」(『唐代の詩と散文』(教養文庫、 九四八年三月〕所收。引用箇所は一六-十七頁。)參照 弘文堂書房
- 2 國古典文學基本叢書、二〇一五年。以下「安氏『箋注』」)、郁賢皓校注 氏『集評』」)、安旗·薛天緯等箋注『李白全集編年箋注』(中華書局、 全集校注彙釋集評』凡八册(百花文藝出版社、一九九六年。以下「詹 國古典文學基本叢書、一九七七年〕以下「王琦注」)、詹鍈主編『李白 以下「補註」)、王琦輯注『李太白集注』(『李太白全集』〔中華書局、中 三〕古典研究會叢書 漢籍之部33~35〔汲古書院、二○○六年〕に影印〕 藏元版『分類補註李太白詩』芳村弘道解題『分類補註李太白詩』〔一~ として、楊齊賢集註・蕭士贇補註『分類補註李太白詩』(尊經閣文庫所 究所、一九五八年〕に影印)を底本とする(以下「宋本」)。主な注釋書 注』」)に依った。但し、最新の研究成果である「郁氏『校注』」によっ 『李太白全集校注』凡八册(鳳凰出版社、 夫編『李白の作品 資料』唐代研究のしおり第九〔京都大學人文科學研 て各詩の所收頁を示す。 李白の詩文については、靜嘉堂文庫藏宋刊本『李太白文集』(平岡武 二〇一五年。以下「郁氏『校
- 3 選2、集英社、一九六六年、一九六-一九七頁)や筧久美子『李白』 【鑑賞中國の古典第16卷、角川書店、一九八八年、二五○−二五七頁] はっきりとした言及があるのは、例えば前野直彬『李白』(中國詩人

め (岩波書店、岩波文庫、二〇一五年、 最近のものでは、川合康三氏が川合康三編譯『新編 その語釋で次のようにいう 一六七-一六八頁)で當該詩を收 中國名詩選』中

名がある。ここでは峰の名と香爐とを掛けて、山頂の靄を香爐の煙「香爐」は廬山の峰の一つ「香爐峰」。形が香爐に似ることからこの

に見立てる。(傍點・宮下)

(4) 例えば大上正美氏は『唐詩の抒情ー絶句と律詩─』(朝倉書店、漢文(4) 例えば大上正美氏は『唐詩の抒情―絶句と律詩─』(朝倉書店、漢文の視點が移動していることです。起承の二句は、瀧の眞下に行ってがめられています。…(中略)…轉結の二句は、瀧の眞下に行ってがめられています。…(中略)…轉結の二句は、瀧の眞下に行ってがめられています。…(中略)…轉結の二句は、瀧の眞下に行ってがめられています。…(中略)…轉結の下にあって、眞上を仰ぎ、天の視點が移動していることです。起承の上りは、流を見ている詩人とは、流を見いる。

で次のように述べる。 で次のように述べる。 「宣子山瀑布(二首选一)其二」の「賞析文」(「后记」に一二五頁)の「望庐山瀑布(二首选一)其二」の「賞析文」(「后记」に國古典文學名著名篇賞析叢書、北京十月文藝出版社、一九八四年、二三國古典文學名著名篇賞析叢書、北京十月文藝出版社、一九八四年、二三本、中國においても、安旗氏は安旗・薛天緯・閻琦『李詩咀華』(中また、中國においても、安旗氏は安旗・薛天緯・閻琦『李詩咀華』(中

いるのです。(傍點・宮下)

視線を動かす必要も無い。そのため瀑布の全貌を一望のもとに收めてとくねくねと描寫が連なり、瀧を見る角度が次々と變化している。第二句でも「遙かに看る(遙看)」とあることから、この二つる。第二句でも「遙かに看る(遙看)」とあることから、この二つの句を仔細に味わってみれば、第一句において詩人の視線が及ぶ範圍は、第二句よりもさらに遠いようである。…(中略)…香爐峰の面は、第二句よりもさらに遠いようである。…(中略)…香爐峰の面は、第二句よりもさらに遠いようである。…(中略)…香爐峰の面は、第二句よりもさらに遠いようである。…(中略)…香爐峰の面は、第二句よりもとにしている。第二句でもとがあることがわかる。しかし、視線が及ぶ範圍は第一句ほどは遠くがあることがわかる。しかし、視線が及ぶ範圍は第一句ほどは遠くがあることがわかる。しかし、視線が及ぶ範圍は第一句ほどは遠くがあることがわかる。しかし、視線が及ぶ範圍は第一句ほどは遠くから近くないのである。…(中略)…もうひとつ、詩人の立ち位置はとている。

の流れの速さと高さとを自然に感じ取っている。(傍點・宮下)の流れの速さと高さとを自然に感じ取っている。(傍點・宮下)ということで、瀑布できない。もっと近づき、もっと低い位置にいることではじめて感直下 三千尺(飛流直下三千尺)」という瀧の動きを感じとることは直下 三千尺(飛流直下三千尺)という瀧の動きを感じとることはることができるのである。…(中略)…第三・四句ではそれが變化ることができるのである。…(中略)…第三・四句ではそれが變化

速和高的感觉自然产生。 远。 证(中略) 一点大会有。 等一句诗人目力所及,似还要远于 度不断变化。 …(中略) 一首是平视,目力无 位置很高,角度是平视,目力无 位明瀑布距诗人观瀑的山巅很有一段距离,但目力没有上句遥 这一点、低一点才会有。诗人下山仰视瀑布,瀑布的流 会有,要近一点、低一点才会有。诗人下山仰视瀑布,瀑布的流 等二句也有 这首诗在写法上还有一个特点,就是:由远至近、迤逦写来而角

め、その補釋で次のようにいう。(岩波書店、岩波文庫、二〇一五年、一六七-一六八頁)で當該詩を收最近のものでは、川合康三氏が川合康三編譯『新編』中國名詩選』中

李白の詩には比喩表現が多い。それも卑近なものではなく、雄大なを自の詩には比喩表現が多い。それも卑近なものではなく、雄大なを「長川」に、そして「銀河」にたとえる。さらに特徴的なのは疾を「長川」に、そして「銀河」にたとえる。さらに特徴的なのは疾を「長川」に、そして「銀河」にたとえる。さらに特徴的なのは疾を「長川」に、そして「銀河」になる。この詩では瀧を持つさい。

- 七年三月、五九−八○頁)所收。(5)『大東文化大學漢學會、二○一(5)『大東文化大學漢學會誌』第五十六號(大東文化大學漢學會、二○一
- (6) 主には注(3)前掲の筧久美子氏や川合康三氏のもの。
- 三月、四八-六九頁)所收。 三月、四八-六九頁)所收。
- (8) 例えば後藤秋正・松本肇編『詩語のイメージ』(東方書店、二〇〇〇年)では「第一章 天空への視線」の中に「浮雲・白雲」という節(擔當:中野將氏)を設け、いくつもの例を擧げた上で「六朝時代末期には當:中野將氏)を設け、いくつもの例を擧げた上で「六朝時代末期には世を離れた場所や人物の象徴であったり、自由のイメージと結びついている例がみられるのは六朝時代のこの傾向が姿を變えながら依然としている例がみられるのは六朝時代のこの傾向が姿を變えながら依然としている例がみられるのは六朝時代のこの傾向が姿を變えながら依然としている例がみられるのは六朝時代のこの傾向が姿を變えながら依然としている例がみられるのは六朝時代のこの傾向が姿を變えながら依然としている例がみられるのは六朝時代のこの傾向が姿を變えながら依然としている例がみられるのは六朝時代のこの傾向が姿を變えながら依然としている例がみられるのは六朝時代のこの傾向が姿を變えながら依然としている例がみられるのは六朝時代のこの傾向が姿を強えないというにはいるのであるう」という。
- 「下平先第一」(「仙第二同用」)である。(9)「 紫煙」:「 紫」は「上聲紙第四」(「旨第五・止第六同用」)・「煙」は

「雲」は「上平文第二十」(「欣第二十一同用」)である。「白雲」:「白」は「入聲陌第二十」(「麥第二十一・昔第二十二同用」)・

- (1) 郁氏『校注』八○八頁所收「西岳雲臺歌送丹丘子」詩「題解」に詳し
- (1) 注(7)前掲拙稿では、論據として「詩を以て書に代へ元丹丘に答ふ去って紫煙を凌ぎ、書は留む綺窗の前(鳥去凌紫煙、書留綺窗前)」な(以詩代書答元丹丘)」(郁氏『校注』二二八一頁)の第五・六句「鳥は(以詩代書答元丹丘)」(郁氏『校注』二二八一頁)の第五・六句「鳥は(以詩代書答元丹丘に答ふ
- 集』曰『三峽流泉、晉阮咸所作也』」とある。(12)「王琦注」卷十九(中華書局本中册九○七頁)に「『樂府詩集』、『琴
- (1) 本論が李白の詩文の底本としている「宋本」(底本および版本の略稱

- る傾向がある。 が「前川」に作るためか、「前川」の方が有力な本文として扱われていは注(2)参照)は「長川」に作る。ただ、「補註」や「王琦注」の本文
- (高いところに)~をひっかは、「挂」は「(高いところに)~をひっかける」という意味の動詞であって「川が崖に引っかかる」「川を崖に引っかける」という方向の譯しか成立しないはずである。「挂前川」を「真っかける」という方向の譯しか成立しないはずである。「挂前川」を「真っかける」という方向の譯しか成立しないはずである。「挂前川」を「真神解(注(3)(4)前掲の筧氏・大上氏など)してはずれが生じよう。あくまで水平方向の大きな川を高い崖に引っ掛けるという部分に着目したくまで水平方向の大きな川を高い崖に引っ掛けるという部分に着目したくまで水平方向の大きな川を高い崖に引っ掛けるという部分に着目したま現である。その川を「長川」の部分に着目した表現では決してないと筆者は判断する。この異同と解釋との問題は、都留春雄「漢詩でないと筆者は判断する。この異同と解釋との問題は、都留春雄「漢詩でないと筆者は判断する。この異同と解釋との問題は、都留春雄「漢詩でないと筆者は判断する。この異同と解釋との問題は、都留春雄「漢詩で前川」に作っていても本來的には「長川」の場合と解釋は變わらないはずだという論旨である。
- 三「題淵明詩後」、並びにこの議論に詳しい釜谷武志『陶淵明――〈距(15)『東坡題跋』卷之二「題淵明飮酒詩後」及び晁補之『鷄肋集』卷三十
- 三年九月、一-二十三頁〕所收。また同氏「李白〈靜夜思〉小考―從來(16)『大東文化大學創立七十周年記念論集』上卷〔大東文化大學、一九九離〉の發見』(岩波書店、二〇一二年)を参照した。
- 收)も参照した。十二號〔大東文化大學漢學會、一九九三年三月、二二七−二五○頁〕所十二號〔大東文化大學漢學會、一九九三年三月、二二七−二五○頁〕所の解釋の問題點の檢討を中心にして−」(『大東文化大學漢學會誌』第三年)月上、『古八月』(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『古八月』)(『
- (17) 松浦友久編譯『李白詩選』(岩波書店、岩波文庫、一九九七年) 二九

- - 二九五頁
- 鵲湖之南」と注している。 「補註」卷二十(汲古書院影印本三-一四七頁)で楊齊賢は「南浦在
- 府」の「鵲山湖、在歴城縣北二十里。湖北岸有鵲山、故名。」を引く。 郁氏『校注』は當該詩の「題解」で『大清一統志』卷一二六「濟南
- 後に「其氣盛者攻之不勝」とある。 軍氣」では王琦所引箇所の前に「凡氣有五色、青黃赤白黑色」とあり、 王僧辯傳『賊望官軍上有五色雲。』」とある。『越絕書』卷十二「外傳記 「王琦注」卷八(中華書局本上册四二八-四二九頁)に「『越絕書』 『軍上有氣、五色相連、與天相抵、此天應、不可攻、攻之無後。』『南史』
- (21)「王琦注」卷十七(中華書局本中册八○二頁)に「一統志、東山、 時余歸隱居廬山屛風疊」注に「初學記、輿地志曰、山陰南湖、縈帶郊 國有佳人、容華若桃李。」/「王逸少云、山陰路上行、如在鏡中遊。 中遊』」とある。 見十一卷註」とあり、同卷十一(中華書局本中册五五三頁)「贈王判官 紹興府上虞縣西南四十五里、晉太傅謝安居此… (略)。」 / 「曹植詩、 白水翆巖、互相映發、若鏡若圖、故王逸少曰『山陰路上行、如在鏡 詳 南 在
- る」と解釋しようとする根底にあるのかも知れない。 あるいは、そうした態度が「挂前川」を「(瀧が)前の川に差し掛か
- に「赤城 霞のごとく起りて標を建て、瀑布 飛び流れて以て道を界す(赤(23) こうした「飛流」の用例は孫綽「遊天台山賦」(『文選』卷十一所收) 城霞起而建標、瀑布飛流以界道)」などとある。
- 注(4)前揭の川合氏所說參照。
- についての結論部分(十三頁十二-十三行)參照。 注(16)前揭の門脇氏論文(前者)の、李白「靜夜思」第二句「疑是」
- 注(4)前掲の大上氏と安旗氏の各所説の、 特に傍點部參照。